
《編者按》

104年「植樹造林　呵護台灣」中樞紀念植樹活動3月12日上午10時在嘉義縣故宮南院舉行，總統馬英九、司

法院院長賴浩閔、監察院院長張博雅、行政院副院長張善政、行政院農業委員會副主任委員沙志一、嘉義縣縣

長張花冠、故宮博物院院長馮明珠及林務局副局長楊宏志等均出席當日活動。總統親自種下本土原生綠美化樹

種福木，並期許故宮南院成為南部地區亮麗的地標。

104 年中樞紀念植樹活動
總統馬英九致詞文

司
法院賴院長、監察院張院長、行政院張

副院長、總統府熊副秘書長、嘉義縣張

縣長、故宮馮院長、農委會沙副主委、林務

局楊副局長、各位貴賓、各位女士先生：

大家早安、大家好！

今天來到國立故宮博物院南部院區植

樹，有非常重要的意義。　國父曾經說過

「造林是民生建設重要項目」，　國父對於

造林非常重視並大力推廣。想起念初中時，

國立故宮博物院在台北甫成立，當時曾被命

名為「中山博物院」以紀念　國父中山先

生，今天適逢　國父逝世90週年紀念日，能

前來故宮南院參加中樞紀念植樹活動，深感

意義重大。

在儒家思想向來重視植樹造林，例如

《禮記》「孟春之月，盛德在木。」說明春

天植樹，有其自然與人文意義；而《孟子‧

梁惠王》也提到：「斧斤以時入山林，材木

不可勝用也。穀與魚鱉不可勝食，材木不可

勝用，是使民養生喪死無憾也。養生喪死無

憾，王道之始也。」亦說明我們祖先早在

2,000多年前對造林伐木高度的重視。

造林可涵養土地、減碳等功能不在話

下，在首次競選總統時所提出的「愛台12建

設」，即將「綠色造林」列為政府重要施政

項目。談及政府推動綠色造林的成效，「亞

太經濟合作會議」（APEC）在2007年時，就

決議各會員體在2020年前，總計應增加2,000

萬公頃的森林；依臺灣國土面積所占比例來

換算，我國應增加的造林面積為1萬1,550公

頃。從民國97年至今，政府一共投入新臺幣

200億元經費，一方面積極造林，同時獎勵個
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▲�馬總統致贈林務局簽名圓鍬。

年所做的調查，森林面積共增加了8萬多公頃，

森林覆蓋率也增加了2.4%，在世界上196個國

家的排名，從去年的第26名上升到第23名。

提及故宮南院核定初期遭遇履約爭議，後

又遇88風災致工程延宕等困難，政府努力解決

各項問題，目前故宮南院工程進度已完成

70%，預計在今年12月28日試營運。感謝故宮

及張縣長的通力合作，期許中央與地方同心協

力，讓此座國際級的亞洲藝術文化博物館能早

日與國人見面。

文化建設也需要南北平衡，希望未來在故

宮南院70公頃土地周邊規劃步道及自行車道，

讓民眾不僅可至院內參觀文物，也可運動、休

閒，並整體規劃交通接駁以及觀光旅遊的整合

行銷，為國人創造結合文化、藝術、運動與休

閒的優質環境，讓故宮南院成為南部地區亮麗

的地標。祝福並支持馮院長一起完成這項文化

使命。祝福大家，謝謝各位。

人及企業參與，七年來全國造林面積累計達2

萬8,457公頃，已大幅超越了APEC所訂標準的

二倍半之多。

依據農委會去年完成的第4次森林資源調

查結果，目前全國森林面積約218.6萬公頃，

森林覆蓋率為60.92%，相較於上一次民國84

▲馬總統於植樹後與貴賓合影留念。4 
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